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Выступая на заседании Правительства России 13 сентября,
Президент страны В.В. Путин предложил ряд кардинальных мер
для укрепления системы власти в стране и противодействия
угрозе терроризма.

В частности, он подчеркнул:
«Считаю продуманной идею
образования общественной

палаты как площадки для широкого
диалога, где могли бы быть пред�
ставлены и подробно обсуждены
гражданские инициативы, и, что не
менее важно, такая палата должна
стать местом проведения обще�
ственной экспертизы тех ключевых
государствен�
ных решений и
прежде всего
законопроек�
тов, которые ка�
саются перс�
пектив разви�
тия всей стра�
ны, которые
имеют обще�
национальное
з н а ч е н и е .
Фактически
речь идет о гражданском конт&
роле за работой госаппарата,
включая правоохранительные
органы и специальные служ&
бы» (выделено мной. – А.К.).

Каким образом может быть ре�
ализована кажущаяся на первый
взгляд фантастичной идея прези�
дента? Есть ли хотя бы минималь�
ный подобный опыт в нашей стра�
не? Насколько применим опыт за�
рубежный в российских условиях?
На Западе уже давно убеждены в
безусловной необходимости внеш�
него политического контроля за де�
ятельностью государственной ад�
министрации в демократическом
государстве. В России контроль за
деятельностью спецслужб всегда
был прерогативой исполнительной
власти.

Едва ли не первая в России по�
пытка вынести на суд обще�
ственности деятельность

спецслужб была предпринята по�
чти век тому назад в связи с нашу�
мевшим делом знаменитого эсера�
террориста Евно Азефа: тот был
организатором массы убийств и
одновременно лучшим агентом
царской полиции. После  его про�
вала в Государственной думе «со�
стоялся  запрос» П.А. Столыпину  по
делу Азефа: убийство агентами де�
партамента полиции людей такого
масштаба, как министр внутренних
дел Плеве и великий князь Сергей
Александрович, — дело  неслыхан�
ное! В прессе зазвучали вопро�
сы, кого же Азеф предавал  чаще:
охранку — эсеровской партии или
террористов — охранке?

На слушаниях по делу Азефа в
Государственной думе прозвучали,
например, такие выступления де�
путатов: «В Твери окружной суд су�
дит за убийство агента губернско�
го жандармского управления, и
подсудимый оказывается агентом
охранного отделения. В Гродно су�
дебная палата разбирает дело об
организации социалистов�рево�
люционеров, и главным организа�
тором группы, создавшей целый
план террористических действий,
оказывается агент охранного отде�

ления. Нет ни одного уголовного
процесса на политической почве, в
котором не присутствовал бы и не
играл бы своей роли провокатор.
Провокация Азефа отличается от
других только тем, что она более
красочна и по составу убивающих,
и по составу лиц убиваемых. Но она
решительно ничем не отличается от
всех обыкновенных политических

провокаций, которые есть
альфа и омега нашего по�
литического управления».

Однако Столыпин, выс�
тупая с отчетом по запросу
в Государственной думе,
заявил, что скандал вокруг
Азефа был поднят исклю�
чительно для пропаганды
идей революции. Думский
натиск в итоге не имел ни�
каких существенных по�
следствий…

Пришедшие спустя
десятилетие к влас�
ти большевики, хотя

и  не были озабочены пар�
ламентскими тонкостями,
поначалу сдерживали свою
репрессивную систему.
Всероссийская чрезвы�
чайная комиссия при Со�
вете народных комиссаров
по борьбе с контрреволю�
цией и саботажем (ВЧК),
созданная 20 декабря 1917
года, в первые два месяца
своего существования об�
ладала лишь правом на
осуществление розыска и
производство предварительного
следствия. Все возбужденные ею
дела передавались на рассмотре�
ние в революционные трибуналы.
Но с февраля 1918 года, по мере
обострения обстановки в стране,
полномочия ВЧК постепенно рас�
ширялись, а в сентябре  того же
года (после покушения Каплан на
Ленина) Совнарком принял поста�
новление о «красном терроре», в
котором поставил перед ВЧК зада�
чу изолировать так называемых
классовых врагов. Наделение чрез�
вычайных комиссий внесудебными
полномочиями таило в себе пря�
мую угрозу нарушения ими зако�
нов, не давало возможности гаран�
тировать права граждан. В партий�
ных организациях и в советах всех

уровней стали проходить дискус�
сии об изъятии у чрезвычайных
комиссий права на непосредствен�
ные репрессии, что в какой�то сте�
пени сдерживало их деятельность,
заставляло партийное руководство
и Совнарком контролировать основ�
ные направления работы комиссий.

После гражданской войны и вве�
дения непа Ленин предложил ре�
формировать ВЧК, сузить ее ком�
петенцию, ограничив задачами
борьбы с подрывной деятельнос�
тью политического противника,
изъять у нее внесудебные полно�
мочия, установить контроль орга�
нов Наркомата юстиции за дея�
тельностью ВЧК.  Важнейшим
принципом деятельности ВЧК в

последующие годы было руковод�
ство и контроль со стороны РКП(б).
Впервые на конституционном уров�
не положение органов безопаснос�
ти было определено в  январе 1924
года на Втором съезде Советов
СССР. Глава 9 Конституции цели�
ком была посвящена ОГПУ (преем�
ник ВЧК). В частности, в статье 61
говорилось о том, что ОГПУ учреж�
дается при Правительстве СССР, а
надзор за законностью действий
согласно статье 63 Конституции
осуществлялся прокурором Вер�
ховного суда СССР на основе спе�
циального постановления ЦИК
СССР.

В конце 1920�х годов был вы�
двинут тезис об обострении клас�
совой борьбы. Органы безопасно�
сти перешли практически под лич�

ный контроль Сталина, превратив�
шись в карательный механизм, на�
деленный функциями агентурной
работы, ведения следствия и вне�
судебной расправы. Лишь после
осуждения культа личности были
приняты меры по восстановлению
правовых принципов организации
и деятельности органов госбезо�
пасности: они вновь стали работать
под руководством и контролем
КПСС, высших органов государ�
ственной власти. Однако идея за�
конодательного и гражданского
контроля за деятельностью систе�
мы этих органов никогда не рас�
сматривалась всерьез, и тем бо�
лее не предпринимались попытки
ее практической реализации.

В 1991 году Верховный Совет
СССР впервые принял специ�
альные законы, раскрываю�

щие понятие государственной без�
опасности и регулирующие деятель�
ность органов КГБ. В Верховном Со�
вете РСФСР также принимались
меры по разработке соответствую�
щих законов. Однако попытки в 1990—
1993 годах установить контроль пред�
ставительной власти за деятельно�
стью спецслужб не увенчались ус�
пехом из�за стремления российско�
го парламента выйти за рамки сво�
их полномочий. Да и в последующее
десятилетие Государственная дума
так и не приняла четкого, сбаланси�
рованного закона о парламентском
контроле. Никаких обязательных
функций конституционного характе�
ра перед соответствующими коми�

тетами обеих палат Федерального Со�
брания спецслужбы ныне не несут.

Поможет ли России зарубеж�
ный опыт? Институт парла�
ментского контроля за раз�

ведывательной деятельностью в
развитых западных  демократиях
стал складываться лишь недавно —
в 1970 —1980�е годы. К тому же в
деле его организации есть различ�
ные стратегии. Наибольшее раз�
витие парламентский контроль по�
лучил в США, где каждая из двух
палат конгресса сформировала
свое структурное подразделение,
наделенное функциями контроля за
разведывательной деятельностью.
Созданы парламентские комитеты
по разведке в ФРГ и Нидерландах,

где функционируют однопалат�
ные парламенты. А в Италии и
Австрии имеются объединенные
комитеты, в состав которых вхо�
дят представители нижней и
верхней палат законодательных
собраний.

Неодинаков и объем полномо�
чий. В англоязычных странах (ис�
ключая США) контроль за дея�
тельностью спецслужб распро�
страняется на области контрраз�
ведки и безопасности, в то вре�
мя как контроль за разведыва�
тельной деятельностью за рубе�
жом осуществляется исполни�
тельной властью. В Италии, Гер�
мании, Дании и Нидерландах
парламентские органы контроля
распространяют свою юрисдик�
цию на деятельность всего раз�
ведывательного сообщества,
хотя соответствующее законода�
тельство в этих странах не пре�
доставляет им таких прав, кото�
рыми обладают комитеты конг�
ресса США (например, в облас�
ти распределения бюджетных
средств на нужды разведыва�
тельного сообщества).
Конгресс США обладал полно�

мочиями по контролю за деятель�
ностью разведывательного сооб�
щества страны еще со времен со�
здания ЦРУ в 1947 году. Однако
вплоть до середины 1970�х годов
обязанности по контролю принад�
лежали комитетам по вооруженным
силам обеих палат конгресса и но�
сили в основном формальный ха�
рактер. Лишь вслед за широкими
обвинениями американских разве�
дывательных ведомств в противо�
правных действиях (середина
1970�х годов) сенат конгресса США
в мае 1976 года создал    специаль�
ный комитет сената по разведке.
Его полномочия ныне заключаются
в том, что он осуществляет контроль
и ведет постоянный анализ дей�
ствий разведывательных органов и

программ правительства США,
представляет сенату соответствую�
щие законодательные предложе�
ния и докладывает ему о действи�
ях и программах разведки.

Палата представителей в июле
1977 года также создала постоян�
ный специальный комитет по раз�
ведке. Закон о контроле над раз�
ведкой установил действующую до
настоящего времени структуру кон�
троля. В компетенции конгресса
лежат две важнейшие функции:
формирование бюджета разведы�
вательного сообщества и аудит его
исполнения; контроль за тайными
операциями, которые не могут быть
реализованы с помощью открытых
методов. Это помогает вносить

своевременные
коррективы в дея�
тельность спец�
служб, гарантиро�
вать конституцион�
ность их действий.

В парламенте
Италии функцио�
нируют общие для

обеих палат комиссии: по вопро�
сам борьбы с мафией, политичес�
ким терроризмом, а также комис�
сии по проверке тюрем и рассле�
дованию конкретных дел, получив�
ших широкий общественный резо�
нанс. Комиссии вправе приглашать
на свои заседания работников пра�
воохранительных и судебных орга�
нов, здесь вырабатываются согла�
сованные меры по предотвраще�
нию тех или иных негативных яв�
лений, а также меры по совершен�
ствованию законодательства.

Парадокс современной России:
высшие законодательные органы
страны, участвуя в создании пра�
вовой основы для деятельности
спецслужб, всей правоохранитель�
ной системы, практически лишены
возможности контролировать дей�
ственность самих нормативных ак�
тов, отслеживать практику их при�
менения.

В предлагаемой президентом
России новой структуре ( об�
щественной палате) основны�

ми будут, конечно же, цели контро�
ля: контроля за функционировани�
ем спецслужб (способных выпол�
нить свое конституционное пред�
назначение надежного обеспечения
безопасности личности), предуп�
реждение самостоятельного вме�
шательства спецслужб в политику,
недопущение необоснованного
ущемления интересов спецслужб,
превращения их в дискриминиро�
ванную часть госаппарата. Палата,
возможно, будет воздействовать на
разработку и реализацию доктрин
и долгосрочных программ в этой
сфере, осуществлять финансовый
контроль, влиять на назначение и
расстановку руководящих кадров.

Однако есть и опасения: не пре�
вратится  ли новая палата в очеред�
ную говорильню, в источник допол�
нительной информации для запад�
ных спецслужб? Это должно быть
сообщество ответственных людей,
защитников интересов каждого че�
ловека, это должен быть реальный
гарант соблюдения законности и
правопорядка в деятельности спец�
служб и других силовых структур.

Алексей КОНДРАТЕНКО.

Гражданский контроль над спецслужбами:
миф или реальность?

МЫ В РОССИИ —
РОССИЯ В НАС

В хозяйствах области насчитывается
около 180 тысяч голов крупного рогатого
скота, в том числе коров более 60 тысяч.
На хорошем уровне поставлена работа
по сохранению поголовья КРС в Мало�
архангельском районе, дойного стада —
в Должанском и Хотынецком районах,
свинопоголовья — в Троснянском и За�
легощенском районах. Лидируют по про�
изводству молока Орловский, Ливенс�
кий и Хотынецкий районы.

 К предстоящей зимовке, как показа�
ли отчеты специалистов райуправлений,
в районах в основном подготовились: на
сегодня в среднем по области заготов�
лено 22 центнера кормовых единиц на
одну условную голову скота (без фура�
жа). Кормоуборочная кампания продол�
жается. Большая часть животноводчес�
ких помещений полностью отремонтиро�
вана (из 1908 подготовлено к зимнестой�
ловому содержанию животных 1608 по�
мещений).

В ходе семинаров перед животново�
дами области поставлены основные за�
дачи: успешно провести зимовку, умело
распорядиться кормами, сохранить и
вырастить молодняк.

О применении новейших технологий
в организации кормления животных и о
степени готовности к зиме сельхозпред�
приятий шла речь и на недавнем выезд�
ном семинаре в Урицком и Хотынецком
районах, организованном областным уп�
равлением сельского хозяйства и про�
довольствия.

На примере деятельности двух эко�
номически самостоятельных хозяйств
вышеупомянутых районов участники се�
минара смогли воочию убедиться в том,
что при грамотном хозяйствовании в
рынке возможно не только получать ста�
бильную прибыль от животноводства, но
и развиваться, используя в работе со�

Во всех районах области состоялись выездные семинары по проблемам
животноводства с участием заместителей губернатора области,
руководителей и специалистов областного и районных управлений
сельского хозяйства и продовольствия. Основная задача семинаров —
разработать комплекс мер по развитию отрасли.

Когда�то целина начиналась сразу у их поро�
га. Фраза затертая, но целинники любят ее по�
вторять, потому что для них это не образ: у них так
все и было — целина у порога.

— Помню, приехали, выпрыгнули из машин:
молодые, энергичные — только работу давай.
Куда ни бросишь взгляд, он свободно скользит
до самого горизонта. Поначалу даже жутко
было: а кто его знает, зачем нас сюда привез�
ли? — вспоминает первоцелинник  орловчанин
Василий Иванович Семин.

Когда  в 1954 году началось освоение  целин�
ных земель, он работал на «Текмаше». Думал ли о
том, какие трудности ждут его в чужих краях? Нет,
конечно. Какие трудности в 18 лет — романтика!
И дело новое, а  пока молодой,  хочется попробо�
вать свои силы.  Да и края далекие, неизведан�
ные, а потому манящие.

— Четверо суток в поезде ехали до Павлода�
ра, — рассказывает Семин. — Потом еще 120
километров до Иртышска. Весело ехали, пели,
играли, анекдоты травили.

Палатки первых целинников стояли в степи.
Первое время топать до туалета, то есть до бли�
жайшего кустика, приходилось порядком. С во�
дой не шиковали, ведь ее привозили из поселка
за несколько километров. Зато техники было —
тьма, и в основном новенькая. Машины, тракто�
ры, комбайны, сеялки�веялки — на технике не
экономили. Если случалась какая поломка, из ре�
монта не  ждали. Взамен тут же пригоняли новую.
Василия Семина это обстоятельство устраива�
ло, ведь он приехал работать водителем.

Вместе с хорошими в памяти  остались  и
страшные картины.  Однажды Василий с това�
рищем ехали по степи. Второй рейс в тот день

временные технологии.
Сначала руководители

районных управлений
сельского хозяйства и
продовольствия, райот�
делов животноводства  и
другие приглашенные на
семинар побывали в
Урицком районе. Глава
администрации Л.В. Кре�
тов коротко рассказал о
положении дел в отрасли.

Всего в районе более восьми тысяч го�
лов крупного рогатого скота, в том числе
четыре тысячи коров. Кормов на зиму
заготовлено в достатке. Нынче животно�
воды района основную ставку сделали
на сенаж: план по его заготовке перевы�
полнен более чем в три раза (16 400
тонн).

ТНВ «Мичуринское» по праву счита�
ется лучшим хозяйством в Урицком рай�
оне. О состоянии животноводческой от�
расли на сельхозпредприятии расска�
зал его руководитель В. Д.  Сидоров:

— В нашем хозяйстве около 900 голов
КРС, из них 335 коров. Животноводство
приносит «живые» деньги, регулярно по�
ступающие в кассу сельхозпредприятия.
Ежедневно реализуем более трех тонн
молока. Недавно по лизингу  приобрели
холодильную установку, поэтому сегодня
есть возможность поставлять на молза�
вод молоко только первого сорта. Непло�
хих результатов добиваемся на откорме
молодняка: среднесуточные привесы до�
стигают 800 граммов.

В.Д. Сидорову как настоящему хозяи�
ну,  работающему на перспективу, было
чем удивить гостей. На оборудованной
площадке под специальной пленкой в ру�
лонах хранятся законсервированные кор�
мосмеси. Один «рулон» вмещает до 150
тонн фуражного ячменя,  овса и гороха.
Мельница�плющилка, позволяющая гото�
вить качественный сбалансированный
корм, была приобретена в этом году за
средства хозяйства. Заготавливать фу�
ражное зерно мичуринцы начали в пер�
вых числах августа. Убирали при влаж�
ности 35—40 процентов, необходимой для
приготовления питательного корма. Все�
го при помощи нового агрегата приготов�
лена тысяча тонн кормосмеси. Она может
храниться в течение двух лет, сохраняя
все полезные и питательные свойства.

Посетив Бунинскую молочнотоварную
ферму, подготовленную к зимнему со�
держанию животных, а также летний ла�
герь, в котором содержались сытые, ухо�
женные коровы, участники семинара

пришли к выводу: при таком хо�
зяйском уходе надои вряд ли
снизятся даже в холодную зиму.
Нынче от коровы в «Мичуринс�
ком» получают более 11 кило�
граммов молока в день. При ус�
ловии дальнейшего улучшения
содержания и качества кормле�
ния коров мичуринские живот�
новоды в ближайшие годы рас�
считывают преодолеть четырех�
тысячный рубеж.

Затем участники семинара от�
правились на хотынецкую землю. В  хо�
зяйствах этого района  содержится око�
ло 5400 голов крупного рогатого скота,
из них — две тысячи коров. В настоящее
время от одной фуражной коровы здесь
получают более 10,5 килограмма моло�
ка. В среднем по району заготовлено 26
кормовых единиц на условную голову
скота. Об этом собравшимся рассказал
глава администрации района В.И. Се�
менов.

Своим мнением о необходимости
развития животноводства с участника�
ми семинара поделился руководитель
передового семеноводческого хозяйства
«Богородицкое» В. В. Селищев.

 — На опыте работы своего сельхоз�
предприятия постоянно убеждаюсь в том,
что животноводство можно и нужно сде�
лать эффективно работающей отраслью,
— сказал он. — Дело это хлопотное, но бла�
годарное. Поэтому мы не только выращи�
ваем зерновые, картофель, но и разводим
скот, следим за воспроизводством стада,
используя метод искусственного осемене�
ния. В хозяйстве более 400 голов КРС, в
том числе 120 коров. Среднесуточный на�
дой — 11 килограммов молока. Всего с
начала года мы надоили более трех тысяч
килограммов молока от коровы.

Участники семинара побывали на Бо�
городицкой МТФ, наблюдали за рабо�
той кормоприготовительного агрегата
АКМ�9,  способного обеспечивать кор�
мом за одну смену до тысячи голов ско�
та. Машина представляет собой мобиль�
ный прицепной кормоцех, по сути, «мик�
сер» на колесах. Компоненты корма сме�
шиваются, измельчаются и при этом
долго сохраняют свои качества.

— Урицкий и Хотынецкий районы, как
известно, инвесторы пока не балуют, —
подчеркнул в завершение семинара на�
чальник областного управления сель�
ского хозяйства и продовольствия
В.М. Серов. — Они только начинают
приходить на эти земли. Однако цель
семинара — обратить внимание на то,
как в нынешних тяжелых экономических
условиях способны успешно работать
самостоятельные рядовые сельскохо�
зяйственные предприятия. И один из
основных показателей этой стабильно�
сти — развитие животноводческой от�
расли.

Наталья ЗАРУБИНА.

ЖИВОТНОВОДСТВО — ОТРАСЛЬ ПРИБЫЛЬНАЯ

Корми буренку хорошо,
и будет вкусным молоко

ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ

Целина Василия
Ивановича

делали — по 120 километров накру�
тили. Кругом трава и трава до само�
го горизонта. Про местные солонча�
ки нашим орловцам, конечно, рас�
сказывали, обходить коварные жел�
тые «оазисы» учили, но ... Друг ехал
на ЗИЛе первым. Может, не рассмот�
рел опасные яркие полянки, может,
не успел объехать, только в один миг
он вместе с машиной оказался под
сухой землей. Взметнулось облако
пыли и… никого.

Василий не сразу и понял, что про�
изошло. А когда сообразил — бро�
сился к яме. Выбираться оттуда надо
немедленно: земля в солончаках «жи�
вая», непредсказуемая, в любой мо�
мент может втянуть свою добычу на�
всегда. С трудом выкарабкались, пе�
ресели на уцелевшую машину и дали
жару с этого места. За брошенную
технику тогда никто слова не сказал,
ведь в степи и не такое случается.

Не только с природными сюрп�
ризами пришлось познакомиться
нашему земляку, испытал он и мест�
ные кулинарные традиции. Пил ку�
мыс. «По вкусу ничего особенного,
— улыбается Василий Иванович. —
Кефир наш напоминает, но выпьешь

пару кружек кумыса, и слабость такая навалива�
ется … говорят, очень полезный напиток».

Василий Иванович с удовольствием вспоми�
нает ту атмосферу, которая царила среди первых
целинников: такие доброжелательность, взаимо�
выручка, поддержка, каких он больше не встре�
чал в жизни. Рядом жили украинцы, грузины,
эстонцы, люди незнакомых народностей, о кото�
рых он в первый раз слышал. Но никто не выяс�
нял, какой ты национальности. Было все равно,
кто живет с тобой под одной крышей. Общее
жилье, общие планы, общая кухня.

— Не припомню случая, чтобы у кого�нибудь
что�то пропало, — говорит Василий Иванович. —
Воровство — это из другой жизни. Во всяком
случае такая атмосфера была в первые годы ос�
воения целины.

За последующее время Семин не ручается.
Через год его призвали в армию, а оттуда он
вернулся домой. Так истосковался по родине, что
ехать на целину не захотел. Тем более хорошие
водители везде нужны.

В Орле он устроился в ПАТО�2. Покатался на
своем ЗИЛе по Прибалтике, Кавказу, был в Волог�
де, Ленинграде, Казани, Баку… 450 тысяч кило�
метров проехал. Награжден орденом «Знак Поче�
та», значком «За освоение целинных земель», знач�
ком «За работу без аварий» 1�й и 2�й степеней.

— Сколько уже прожито и пережито с тех пор,
а целину не забыть, — вздыхает Василий Ивано�
вич. — Там многому учишься, многое понимаешь
иначе, крепче становишься. И школа, и жизнен�
ная закалка сразу. По�моему, нашим молодым
сейчас не помешала бы своя целина.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.
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БОЛХОВ
Близится к завершению сев ози&

мых культур. Но сроки в районе, мяг&
ко говоря, упущены. При плане 15
тысяч гектаров засеяно порядка 11
тысяч. Завершили эту работу полно&
стью только в нескольких хозяй&
ствах. Среди них — СПК «Фатнев&
ский» и «Репинский»… Большинство
сельхозпредприятий вносят в почву
семена высокого качества и слож&
ные минеральные удобрения. Может
быть, это станет залогом хорошего
урожая.

ЗАЛЕГОЩЬ
На месте преступления задержа&

ны двое подозреваемых в хищении
дизельного топлива из магистраль&
ного трубопровода. Об этом сообща&
ет Залегощенский районный отдел
внутренних дел. Жители сёл Архан&
гельское и Сетуха, произведя неза&
конную врезку в нефтепродуктопро&
вод, откачали почти 3240 килограм&
мов дизельного топлива на общую
сумму свыше 28,5 тысячи рублей.

На месте преступления задержа&
на автомашина злоумышленников
(ЗИЛ&131) с шестью пластиковыми
ёмкостями, четыре из которых были
заполнены горючим. Ведётся след&
ствие.

КРОМЫ
Более ста экземпляров новых книг

пополнят в ближайшее время фонд
детского отделения районной биб&
лиотеки. Литература поступит из об&
ластной детской библиотеки имени
Пришвина в рамках программы
«Культура». Кромские читатели смо&
гут ознакомиться с книгами по крае&
ведению и произведениями, вышед&
шими в свет в орловских издатель&
ствах.

ЛИВНЫ
15 единиц техники выделило

местное дорожное управление для
реконструкции центрального стади&
она. Дорожники уложили первый
слой асфальта на беговой дорожке,
идущей по периметру футбольного
поля. На это затрачено 700 тысяч
рублей. В ближайшей перспективе —
укладка второго слоя асфальта, ус&
тановка бордюров и ограждений.

* * *
В ливенской городской школе № 6

открылся музей. Главное место в
нём занимают фотографии и био&
графические материалы, посвящён&
ные учителям, воевавшим в годы Ве&
ликой Отечественной войны.

В музее также расположены стен&
ды, посвящённые далёкой истории
Ливен и краеведению. Часть экспо&
натов для школы предоставили со&
трудники местного краеведческого
музея.

Школьный музей — уже третий в
Ливнах, другие были созданы в му&
ниципальном лицее и гимназии. К
60&летию Победы планируется от&
крытие музея и в школе № 1.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
В районе продолжается благотво&

рительная акция «Дорога в школу».
Органы социальной защиты населе&
ния составили список семей, где де&
тям необходимо помочь в приобрете&
нии вещей для учёбы в школе. В Ма&
лоархангельском районе таких семей
выявлено более ста. Для помощи им
районная администрация перечисли&
ла 60 тысяч рублей. На эти средства
закуплены одежда и школьно&пись&
менные принадлежности.

Помимо районной администрации
20 тысяч рублей перечислили на
счет акции местные предпринимате&
ли.

НОВОСИЛЬ
85 лет исполнилось в сентябре

Орловскому комсомолу. К этому со&
бытию был приурочен урок муже&
ства, который состоялся в профес&
сиональном училище № 20. Студен&
ты встретились с бывшими комсо&
мольскими работниками и ветерана&
ми комсомола.

Кроме того, в библиотеке и музее
боевой славы училища была подго&
товлена тематическая выставка
книг.

* * *
Отдел социальной защиты насе&

ления района начал поставку бес&
платного угля для инвалидов. По тон&
не твёрдого топлива должны полу&
чить 170 человек. На закупку угля из
бюджета выделено 247 тысяч руб&
лей. Работники районного отдела
соцзащиты надеются, что местные
хозяйства смогут оказать содей&
ствие в выделении транспорта для
доставки топлива — сейчас много
машин освободилось после убороч&
ной страды.

И всё же: что такое тонна угля для
зимнего обогрева? Практика показы&
вает, что твёрдого топлива на каж&
дый дом нужно в холодное время
года не менее четырёх тонн. Значит,
инвалидов поставили перед вопро&
сом: или замёрзнуть, или купить не&
обходимое количество топлива за
свои деньги?

ОРЛОВСКИЙ РАЙОН
Состоялось заседание совета

предпринимательского союза Ор&
ловского района. Это объединение
создано недавно. По словам предсе&
дателя союза А.Н. Горбатова, новая
структура является отныне юриди&
ческим лицом. Сейчас решаются
вопросы размещения офиса и уста&
новки телефонной связи.

В числе основных направлений
деятельности союза будет не только
отстаивание интересов бизнеса во
властных кругах, но и тесное взаи&
модействие с банками и фондами
для предоставления доступных кре&
дитов, организация учёбы предпри&
нимателей по вопросам менеджмен&
та, права, бухгалтерского учёта и на&
логообложения.

В ближайшее время будут распре&
делены обязанности между членами
совета предпринимательского со&
юза и выработаны условия членства
в организации.

Информагентство «ОП».


